

Intervención del Presidente de la República en Visita Aserradero Foraction Chile S.A.
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,
DURANTE VISITA A ASERRADERO FORACTION CHILE S.A.

CURANILAHUE, 25 de Mayo de 2000

Amigos y amigas:

Quiero, en primer lugar, expresar mi satisfacción de estar acá hoy día, mi satisfacción que aquí en Curanilahue se concreta una inversión importante, que significa trabajo permanente, ahora para ochenta y tantas personas, mañana para 200 personas, que significará, además, trabajo indirecto para otras 500.

Se empieza a concretar una segunda cara de cómo entendemos el desarrollo de Curanilahue. Venimos del gimnasio de Curanilahue, donde en un programa hemos planteado la capacitación de 500 personas, y aquí, a través de la inversión extranjera, estamos en condiciones de generar trabajo estable.

Mis agradecimientos, como muy bien lo dijo Cristián Avila, a los inversionistas canadienses, a sus socios chilenos, que confiaron en lo que aquí se hace, en los trabajadores y esfuerzo del trabajador chileno. Mis felicitaciones a la empresa, he constatado que la gran mayoría son trabajadores de aquí de la zona.

Y también quisiera agregar otra cosa muy importante. Estas 250 mil toneladas que aquí se van a comprar, se van a comprar de preferencia a pequeños y medianos propietarios. Eso significa que del punto de vista forestal los pequeños y medianos van a tener otras opciones de venta del metro ruma, que la clásica que existe en esta zona.

Cuando decimos que queremos que haya un desarrollo con iguales posibilidades para todos, queremos también que el pequeño y mediano empresario agrícola en el ámbito forestal tenga iguales posibilidades, y esta empresa va a significar la posibilidad que ellos tengan también de obtener un mejor precio por su producto. Eso me parece tremendamente importante.

Es cierto, como aquí se ha recordado, hay una inversión de 22 millones de dólares, pero también quisiera recordar que esto es posible porque la Corporación de Fomento, el Estado a través de esta institución, destinó más de 2 millones y medio de dólares sólo en capacitar personal para que pudiera trabajar aquí. Y esto es muy importante: si queremos conjugar la posibilidad de inversión extranjera, la necesidad de capacitar pasa a ser muy importante. Y tenemos, en este sentido, más sorpresas preparadas para la tarde en la comuna vecina de Lota.

Sin embargo, quisiera también vincular lo que ocurre acá esta mañana a la puesta en marcha de un programa tremendamente importante en el ámbito forestal, que es el programa de securitización para la pequeña y mediana empresa forestal. La gran empresa planta, tiene recursos y puede con tranquilidad esperar que el arbolito, después de 10, 15 años, 20 a lo mejor, dependiendo qué es lo que plantó, está en condiciones de ser talado y procesado. La gran empresa puede esperar 15 ó 20 años. ¿Qué hace el pequeño y mediano? No tiene posibilidades. ¿De qué vive en esos 15 ó 20 años, mientras el arbolito crece?

Entonces, quisiera yo decir para los que piden señales concretas de qué es lo que se va a hacer y que explique cómo los sueños son realidad, los sueños son realidad para el pequeño y mediano empresario forestal, aquí, cuando a través de un proyecto conjunto del Ministerio de Agricultura, Fundación Chile y Corfo, se han creado las condiciones para que haya una empresa privada que establece un programa de securitización. La empresa privada emite bonos y con estos recursos le paga a los propietarios pequeños y medianos una cantidad anual mientras crecen los arbolitos para que pueda vivir, y cuando los arbolitos están en condiciones de ser talados, le descuenta lo que le pagó.

Cuando digo que queremos que el progreso de Chile llegue a todos los sectores, también a pequeños y medianos, y que la actividad forestal no sea sólo de grandes empresas, bienvenida la gran empresa, pero también el pequeño y mediano, y que el pequeño y mediano opere en condiciones de eficiencia y de capacidad, aquí estamos dando un ejemplo concreto, y en la VII y en la VIII Región, y queremos ver cómo lo extendemos después.

De manera que esta mañana tenemos distintas razones para estar contentos. La primera, estas instalaciones, esta inversión, estos trabajadores, con sus cascos nuevitos, listos para comenzar a trabajar. Espero que la próxima vez que venga a Curanilahue el casco no esté tan nuevito, quiere decir que han trabajado bien.

Lo segundo, que constatamos que éste es un país que tiene estabilidad, que tiene seriedad, que hacemos las cosas bien. Hacer las cosas bien también significa tener equilibrios económicos, tener rigurosidad fiscal, tener un presupuesto que se maneja con seriedad, lo cual es difícil, porque hay muchas demandas, pero eso es fundamental hacerlo. Y por qué esas cosas las hacemos bien, llegan 22 millones hoy día de inversión extranjera y tenemos fuentes de trabajo. Si las cosas las hiciéramos mal, no llega inversión extranjera. Claro, también se necesita estabilidad política, a veces a algunos se les olvida.

La tercera razón para estar contentos es que esta empresa va a significar un apoyo importante al pequeño y mediano empresario forestal chileno, porque allí va a comprar.

Y la cuarta, la que acabo de decir, el programa de securitización, que nos va a permitir que el pequeño y mediano se desarrolle.

Estas son las razones para estar optimistas y los anuncios en materia de securitización.

Pero no quisiera concluir sin hacer una invitación, una invitación a los amigos canadienses y una invitación a ustedes que trabajan aquí.

Se ha explicado muy bien qué porcentaje vamos a aserrar y qué porcentaje va a ir en trozos. Chile puede y Chile debe hacer más con su materia prima. Tenemos que ser capaces de exportar productos más terminados, que le agregan valor, más trabajo en Chile, y obtenemos de nuestra materia prima una ventaja adicional para Chile.

De lo que aquí hacemos de este aserradero, yo quisiera ver que es un primer paso para decir "sí, hacemos inversión, trabajadores serios, competentes, que hacen bien las cosas, tienen deseos de aprender, entonces mañana, junto con esta madera aserrada podemos

exportar puertas, podemos exportar ventanas, podemos exportar casas prefabricadas". ¿Por qué no? Estamos recibiendo casas prefabricadas de países desarrollados. ¿Y por qué no podemos exportar nosotros?

Entonces, yo les diría que así como parecía un sueño suponer que en Curanilahue había una inversión como ésta, entonces yo diría "volvemos a soñar y decir que a partir de esto queremos más", porque Chile puede más, con nuestros trabajadores, con nuestros empresarios, entre todos, y yo estoy dispuesto a ponerme a la cabeza para que Chile pueda más. Y si mañana esta madera aserrada la convertimos en productos más terminados, hay más trabajo aquí en Curanilahue, hay más capacitación que tenemos que hacer, sacamos más provecho a nuestros bosques.

Porque ustedes saben que aquí, y con esto concluyo, son nuestros bosques y la naturaleza la gran ventaja. En otros países con una larga tradición forestal, entre ellos Canadá, por cierto, muchas veces los árboles demoran un poco más en crecer, en Chile demoran menos, esa es nuestra ventaja, y esa ventaja la podemos aprovechar bien si somos capaces de mejorar también los productos terminados.

Concluyo, entonces, diciéndoles que estoy muy contento de haber estado esta mañana y compartido con ustedes, con empresarios, con Foraction, con sus accionistas que han confiado en Chile, en lo que hacemos. Para los que dicen que faltan señales: aquí están las señales concretas. Y a los empresarios les digo que las señales están, hay que ponerse a trabajar. Si no se la pone a trabajar, van a haber más señales que llegan de afuera, porque también se globalizan las utilidades en este mundo, y si aquí hay posibilidades de invertir, aquí va a seguir llegando, y en buena hora, la inversión extranjera.

Mis felicitaciones a los trabajadores que están acá, y que ahora van a tener una fuente estable de ocupación, y mis felicitaciones también a esos pequeños y medianos agricultores forestales, que son los que van a dar la materia prima, y aquellos pequeños y medianos que van a participar de este programa de securitización.

Y, por último, mi esperanza de que pronto tengamos la posibilidad, a partir de esta madera aserrada, de tener productos más terminados. Si lo hacemos, habremos dado un paso importante para ser un país desarrollado, moderno, a la altura del siglo XXI.

Muchas gracias por haberme invitado y muy contento de haber participado con ustedes, y mucho éxito a la empresa, a los trabajadores y a Curanilahue. Hoy día demostramos que el progreso llegó también a esta comuna de Curanilahue, representada a través de esta empresa. Muchas gracias.